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记者：您读书是不是有独特的方法？

骆玉明：我读书杂，小时候就不守规矩，在复旦大

学教书了也没有专业概念。譬如有一段时间我在复

旦图书馆大量搜罗心理学著作来读，这跟古典文学真

是挂不上，但我觉得这很有用，我对一个人面对一种

环境作出什么反应，理解比较清楚。还有一段时间，

我对文化人类学的东西很感兴趣。这类著作主要研

究人类从野蛮到文明社会的过程，仔细体会，能够帮

我们很好地理解各种社会规则的价值与意义。

读书杂是有好处的。问题是现在人们很少有能

力、有胆量让小孩读杂书。

记者：无论在复旦大学，还是在B站，您都是特别

受欢迎的老师，为什么？

骆玉明：我和同学们说，我不是传授知识的，我是

来和你们交流的，所以我觉得有很多同学和很多朋友

喜欢我讲的东西，其中很重要的原因就是我比较诚

恳，不大说虚伪的话。那种一上课就一二三、ABC，3

个要点、27个小点，少一个点都考不出分数来的授课，

我不喜欢。我的课堂总是坐不下，同学们很早就要抢

座位。来上课的学生，是真的喜欢才来听。

记者：您怎么看诗歌对于当下、对于大众的意义？

骆玉明：以前我在农场种地的时候非常劳累。有

时候从地里回来累得都不想洗脚，先躺在床上赶紧看

书或者读诗——并不是说厌恶劳作，而是我需要用一

点点时间做自己。比如说有一段时间我读《马克思

传》，了解马克思跟燕妮怎么谈恋爱，燕妮给马克思写

情书称“我亲爱的小野猪”，我觉得特别有趣。为什么

不是小家猪呢？这里面有讲究。野猪是勇士的象征，

家猪不是。有时候读诗，就会有一种满足感。说到当

下，现在很多人说生活很紧张，大概不至于比我那个

时候还要紧张，因为我们在农场种地，高峰状态体力

消耗达到了极端，但是我仍想要读一会儿书。我记得

很清楚，一个朋友手里有《笑面人》，我找他借，他说不

可能，明天早上就要还了。我说很简单，你睡觉的时

候给我，醒来我还你。结果我一个通宵读完了。读书

是那个时候精神生活的重要依托。当然平时我们在

生活中，不是说一定要读古诗词。从广义上来说，诗

歌能够让我们的精神更加丰富。我们有很多问题没

有解决，需要有更多的知识、更大的胸怀，去理解人

类、文化、历史和现实世界。我们的精神世界很小，你

要不断地通过读书去扩展，才能够包容、理解各种各

样的人。

记者：您在《古诗词课》里讲到阮籍的《咏怀》，说：

“有一天晚上我忽然读懂了这个东西，或者说我认为

我读懂这个东西的时候，真的是有一种浑身惊颤的感

觉，他写得很可怕。”——什么时候认为自己“读懂”

了，能具体谈谈您“读懂”的体会吗？我们应该如何面

对现实世界中的某些不美好以及生命的孤独？

骆玉明：当我们体会到我们是一个孤独性的存在

的时候，会体会到这个孤独是无法承担的，因此需要

转换它，转换的方式就是把我们的存在转化为一种无

聊的废话。当你跟亲友在一起的时候，你能够解除

的，不是那种生命的孤独，而是把你的孤独转化为一

种无聊。你可以跟朋友在一起说一些废话，忘记你的

孤独。整个过程就是我们在人群中越来越孤独，找不

到存在的真实的意义，也找不到存在的真实的归属。

体会到的是，人仅仅是一个孤独的存在，但是最后我

们又感觉到连这个孤独也是无法承担的，还要转回人

群中，而转回人群中去的时候，我们成为一个说废话

的人。“晤言用自写”——我们这样读这首诗的时候，

会发现诗歌里面的思想含量非常高。中国的诗歌就

是因为阮籍的出现，或者说以阮籍为代表的正始诗歌

的出现，而变得厚重。它不再只是描写日常经验，而

是把日常经验推导到人的生命的一种根本状态和根

本属性上去，试图追究人究竟是什么，人和这个世界

的关系到底是一种什么关系。我老说要有宏大的胸

怀，要尽可能丰富知识，我们生命才能扩展开，才有能

力发现生活当中的温馨美好，生命当中有很多很多美

好的事情，哪怕是春天的一片叶子，哪怕是朋友的一

个微笑，而不应该把自己变成凉薄的生命。

记者：如果有机会见到古人，您希望是谁？

骆玉明：还是杜甫吧，杜甫比较靠谱。我年轻时

候特别喜欢李白。像李白到老还保持很天真的一个

生活状态和精神世界，我们真做不到，年轻的时候可

以，跟他瞎说跟他喝酒，你喝醉我也喝醉；现在跟杜甫

比较亲切。杜甫是一个有着广阔胸襟的人，我讲过杜

甫有一个特点：不登高不说愁。只有在一个广阔的世

界里，他才愿意写自己的哀愁，即便那样漂泊、流浪、

穷愁，仍然相信自己担得起大的世界，“无边落木萧萧

下，不尽长江滚滚来。”写的景象极其浩大广阔，古人

说是“元气弥漫”，反正就是说非常有气概。在构造意

境以后，转入一种直接的抒发：“万里悲秋常作客，百

年多病独登台。”杜甫写这首诗的时候心情很坏。但

是心情很坏的时候，他要写很大的、很开阔的场面。

我觉得这很难，也很向往，希望我们在死的时候也不

要那么畏缩和渺小。

记者：您刚才说到“元气”，同时也在讲解中提到

杜甫《登高》的最后一句，是从元气写到气竭？

骆玉明：一般来说，一首律诗到最后的时候，有一

种拓展性。所谓拓展性，除了增加诗歌的层次以外，

同时还是一种胸襟宽广，对生活充满希望和期待的表

达方式。但是这首诗写到这个地方，一切都结束了，

再也没有希望了。但这恐怕就是杜甫要追求的。这

首诗开始大气磅礴，写到绝望而“气竭”，感情很丰

富。杜甫不是一个遵循常规的诗人。你不能告诉他

通常的写法是如何如何的。老杜会笑你的，“诗是吾

家事”，你来告诉我写诗咋写？他就是要写到这个“气

竭”为止。读到这里，你仔细体会的时候，能体会到诗

人就是不给自己留余地。杜甫这四联境界不同、结构

不同、句式不同，充分体现那种情绪的翻腾，这样我们

才能感受到七律的这种力量，实在不是一般诗人能够

掌握得了的。

据《中华读书报》

骆玉明，复旦大学中文系教授

诗歌让人们的精神更丰富诗歌让人们的精神更丰富
——对话骆玉明


